

Acad. Roy. Scienc. d'Outre-Mer  
Biographie Belge d'Outre-Mer,  
T. IX, 2015, col. 118-119

**DONIS** (*Camille*), Maître de recherches en charge des divisions forestière et d'hydrobiologie à l'INEAC et Professeur à l'Institut agronomique de Gembloux (Izier, 12.01.1917 – Woluwe-St-Lambert, 28.07.1988). Fils d'Auguste et de Famerée, Ernestine; époux de Govaerts, Marthe.

Après de solides études secondaires, Camille Donis entre à l'Institut agronomique de Gembloux d'où il sort diplômé ingénieur agronome (section des Eaux et Forêts) en 1937.

En mars 1939, il entre au service de l'INEAC en tant que chef de la station forestière du Mayumbe à Luki (Congo belge). Bientôt, la guerre chargera le lieutenant Donis de la logistique et de la sûreté du transport du Corps expéditionnaire du Moyen-Orient lors de sa transhumance du Congo au Caire. A cette occasion, il sillonna le Moyen-Orient avec un œil d'agronome averti des différentes cultures et de l'insertion socio-écologique des populations. Sous l'uniforme de circonstance se formait l'homme visionnaire et bâtisseur.

De retour au Congo, C. Donis est désigné comme chef de la division forestière de l'INEAC en 1949, année

où il est nommé par ailleurs chargé de cours de sylviculture tropicale dans son *Alma Mater* de Gembloux. Il y marquera de nombreuses générations d'étudiants de son empreinte faite à la fois de rigueur et de compréhension.

Directeur et maître de recherches en 1952, il est chargé des divisions forestière et d'hydrobiologie de l'INEAC et accède en 1956 à la fonction de membre de la commission d'administration de cet institut.

De 1956 à 1958, C. Donis assume la fonction d'administrateur et conservateur du Parc national Albert et du Parc national de la Kagera. Il représente par ailleurs le comité de direction de l'Institut des Parcs nationaux du Congo belge et, à ce titre, sera l'hôte du roi Léopold III et de la princesse de Réthy. Il mettra en œuvre des procédures de constitution de nouvelles réserves naturelles et animera les explorations destinées à créer un vaste parc dans l'est du Congo, projet qui sera concrétisé en 1970. Rentré en Belgique en 1958, C. Donis est nommé professeur ordinaire de foresterie tropicale à l'Institut agronomique de Gembloux. Il est admis à l'éméritat en 1983.

Sur le plan scientifique, Camille Donis participa activement aux congrès forestiers mondiaux qui se tinrent successivement en Inde (où il fut élu vice-président de la section tropicale), en Indonésie, puis en 1960 à Seattle (USA) où il fut rapporteur général, et en 1966 à Madrid. Il sera consultant aux Etats-Unis, en Chine, à Ceylan, dans de nombreux pays au sud du Sahara, en Palestine, en Syrie, en Libye et au Maroc.

En 1948, C. Donis fait paraître son magistral ouvrage intitulé «Essai d'économie forestière au Mayumbe» qui sera couronné par le prix Simon-Daniel Barman. Son étude des bois du Mayumbe, réalisée en collaboration avec Joseph Fourage, Jean-Louis et Raymond Mayné, se verra attribuer le prix Wetrems de l'Académie royale de Belgique. Elu membre correspondant de notre Académie en 1957, il deviendra associé en 1960, titulaire en 1977 et passera à l'honorariat en 1984.

22 janvier 2005.

J. Semal.

*Affinités:* Jean Semal, doyen honoraire de la Faculté Universitaire des Sciences Agronomiques de Gembloux, fut collègue de Camille Donis au sein de cette faculté de 1965 à 1983.